

Cette semaine:
EMMANUEL REY



PROFESSEUR DE PROJET
D'ARCHITECTURE
ET DIRECTEUR
DU LABORATOIRE
D'ARCHITECTURE
ET TECHNOLOGIES
DURABLES (LAST)
A L'EPFL

LA SEMAINE
PROCHAINE
Notre dossier:
énergie

IMMOBILIER

ARCHITECTURE Augmenter la résilience des villes.

Vers des quartiers post-carbone?

Face à l'urgence climatique et à la contraction des ressources disponibles, la nécessité de préserver les terres arables pour l'agriculture et de protéger les écosystèmes pour la biodiversité encourage en priorité la régénération des territoires déjà urbanisés. Dans la perspective d'une société décarbonée, il apparaît fondamental d'agir simultanément sur de multiples dimensions liées tant à la protection du climat qu'à l'adaptation aux conséquences de ses changements.

Dynamique de transition

De profondes transformations de notre cadre de vie se révèlent nécessaires. Elles concernent notamment l'organisation du bâti, la gestion de la mobilité, les modes de construction, la multiplication des espaces verts, la valorisation des ressources locales ou encore l'abandon des énergies fossiles. En se plaçant à l'articulation entre la vision urbaine et le projet architectural, les démarches développées à l'échelle du quar-

tier permettent une prise en compte de ces enjeux au-delà d'un seul bâtiment, tout en demeurant suffisamment circonscrites pour les appréhender de manière tangible. S'inscrivant dans une dynamique de ré-

.....
«En se plaçant à l'articulation entre la vision urbaine et le projet architectural, les démarches développées à l'échelle du quartier permettent une prise en compte des enjeux climatiques au-delà d'un seul bâtiment.»
.....

orientation du bâti vers l'intérieur, elles concernent tant la revitalisation de quartiers existants que la

création de nouvelles polarités à proximité des transports publics et des réseaux de mobilité douce. Cette concrétisation de la transition à l'échelle du quartier ne se limite de loin pas aux seuls centres-villes, mais concerne une vaste diversité de sites.

d'«écoquartier» ou de «quartier durable». Il en résulte une généralisation de démarches assez similaires, qui ne prennent pas forcément en compte toutes les spécificités locales et s'inscrivent encore souvent dans une logique de *tabula rasa*.

Visions anticipatrices

C'est dans ce contexte qu'émerge, de manière diffuse, l'intuition collective qu'une troisième génération de quartiers en transition est à inventer pour s'inscrire dans une optique réellement postcarbone. Visant une réduction drastique des gaz à effet de serre et une adaptation significative du milieu urbain au dérèglement climatique, de nouvelles démarches émergent en mêlant plus intensément des actions de sobriété, d'efficacité, de circularité et d'adaptabilité. En s'appuyant sur la multiplication des cycles courts, la valorisation accrue de l'existant et la création de nouveaux maillages fertiles, les quartiers postcarbonés sont ainsi amenés à jouer un rôle incontournable pour la résilience et l'habitabilité des milieux déjà urbanisés.